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в архивах, — рассказывает 
Николай. 
Отыскать интересные факты 
и даже шутки о своем районе 
Южное Бутово помогло и его 
детальное изучение. 
— Но кроме этого, было мно-
го вопросов, — продолжает 
Николай. — Например, мы 
долго думали над тем, как бу-
дет выглядеть приложение. 
Нам не хотелось, чтобы оно 
было похоже на уже суще-
ствующие. 
Поэтому внешний вид ау-
диогида Николай приду-
мывал самостоятельно. 
— Зато такого интерфейса 
я еще ни у кого не видел, — 
говорит разработчик. 
Были и трудности с про-
граммированием. Изна-
чально ребята хотели состав-
лять маршруты по районам 
Москвы, но сделать это не по-
лучилось. Поэтому интерес-
ные достопримечательности 
отмечены точками на карте. 

ребята. — Но в целом все по-
лучилось так, как мы с ребята-
ми задумали.
Со своей разработкой учени-
ки школы № 1368 выступили 
и на одной из научных конфе-
ренций «Технолидеры буду-
щего», где стали призерами, 
а в качестве награды получи-
ли контакты дикторов, кото-
рые могли бы помочь ребятам 
в озвучке аудиогида. 
— Но пока запустить прило-
жение для пользователей бу-
дет сложно, — говорит Нико-
лай Титовский. — Это будет 
платная история для нас, раз-
работчиков. Поэтому запу-
стить гид можно будет после 
того, как кто-то захочет ку-
пить в нем рекламу. Так что 
пока будем совершенство-
вать нашу разработку. 

АЛИНА ЗИНИНА
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Приложение расскажет много 
интересного о районе 

Год назад Николай Титов-
ский, Александр Кузне-
цов и Мария Чернова ре-
шили сделать проект, 

который будет полезен мно-
гим. Задавшись классическим 
вопросом «Что делать?», они 
начали искать варианты про-
ектов, которые могли бы по-
казаться любопытными. Сре-
ди них были и платформа по 
бронированию отелей, и рюк-
заки, на которых можно пока-
зывать рекламу. Но ребятам 
хотелось чего-то абсолютно 
нового, и они поняли: то, что 
они ищут, находится прямо 
в их районе...
— Мы пришли к выводу, что 
местные жители далеко не все 
знают историю того места, 
где живут, — говорят ребя-
та. — И приступили к разра-
ботке навигатора-аудиогида, 
который бы рассказал пользо-
вателям обо всех интересных 
местах в районе. 
И не просто выдавал бы 
какие-то исторические фак-
ты, а рассказывал о них инте-

ЗНАЙ НАШИХ 
Ученики школы 
№ 1368 решили 
помочь жителям 
своего района 
узнать его еще 
лучше и придума-
ли приложение-
аудиогид, кото-
рый рассказывает 
историю и инте-
ресные факты.

Настоящий патриотизм не декларируется, а проявляется 
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4 октября. Николай 
Титовский (слева) 
и Александр 
Кузнецов 
показывают 
созданное ими 
приложение-
аудиогид, который 
может рассказать 
интересные факты 
о столице

В октябре этого года от-
мечается 125-летие 
Ильи Ильфа — одного 
из самых известных пи-

сателей первой половины 
ХХ века, соавтора «Двенадца-
ти стульев», «Золотого телен-
ка» и документального бест-
селлера «Одноэтажная Аме-
рика». Он родился 3 (15) октя-
бря, но праздновал день 
рождения на сутки позже — 

16-го, отчего у исследовате-
лей его наследия появилась 
мысль о неточности даты. 
Жизнь Ильи Ильфа, яркая 
и короткая, напоминает про-
лет через атмосферу космиче-
ской частицы. Вспыхнув осле-
пительной искрой, она проно-
сится по небу, заставляя людей 
замирать с восторгом. Так 
и Ильф, не доживший до свое-
го сорокалетия, вспыхнул на 
литературном небосводе 
и умер на пике творческих сил. 
...Он родился в Одессе, выдав-
шей миру в конце XIX и начале 
ХХ века целую плеяду писате-
лей и поэтов, обладавших 

к тому же чувством юмора. 
Были они очень разными: Ку-
прин, Багрицкий, Ахматова, 
Олеша, Грин, и все оставили 
в литературе свой след. Но 
одаренный мальчик Илюша 
Файнзильберг поначалу пока-
зал себя как классный «тех-
нарь»: и учился в технической 

школе, и работал чертежни-
ком, монтером и даже тока-
рем на заводе. Но его ори-
гинальный, наполненный 
 юмором взгляд на жизнь по-
степенно обратил его к писа-
тельству. Для начала ему 
очень понравилось быть жур-
налистом, потом, еще боль-

ше, работать редактором в са-
тирическом журнале. Илья 
Ильф прекрасно видел неле-
пицы, перегибы, бюрокра-
тизм своего времени, ему бы-
ли смешны задиристость, по-
шлость нэпманов. Но оплаки-
вать некие «прекрасные 
эпохи», канувшие в вечность, 

он не собирался, предпочитая 
бороться с недостатками 
окружавшей его реальности 
не огнем, а сатирой. 
Переехав в Москву через пять 
лет после революции, Ильф 
устроился на работу в газету 
«Гудок» и быстро обрел славу 
как мастер острых и ужасно 
смешных фельетонов на са-
мые актуальные темы време-
ни. Когда «сатирический» 
штат газеты решили сокра-
тить, он покинул редакцию 
вместе с коллегой и другом, 
братом писателя Валентина 
Катаева Евгением Петровым, 
и они составили яркий писа-
тельский дуэт. Произведения 
Ильфа и Петрова и образы соз-
данных ими героев были по-
нятны во всех странах мира, 
поэтому их перевели на десят-
ки языков и не раз экранизи-
ровали. Не забросили они 
и фельетоны: их печатали все 
газеты, в том числе «Правда». 
В 1937 году Илью Ильфа убил 
обострившийся после поезд-
ки в США туберкулез. Его на-
следие — это бесценное лите-
ратурное отражение первой 
половины ХХ века. Научиться 
бы и нам с такой ясностью 
и юмором смотреть на мир. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru

Сатирическое зеркало века. К 125-летию Ильи Ильфа 

Илья Ильф читает книгу «12 стульев». Фото 1930 года

Началась моя история 
с приложением «Пресса 
в образовании» газеты 
«Вечерняя Москва» 

в 2015 году. Тогда я работала в 
московской школе, и очень 
хотелось найти единомыш-
ленников — людей, которым 
были бы интересны новые 
подходы к обучению, с кем 
можно было бы делиться иде-
ями и обсуждать тренды мо-
сковского образования. 
Я написала письмо в редак-
цию газеты «Вечерняя Мо-
сква». Ответ пришел незамед-
лительно. Мы встретились 
с Ириной Васи-
льевной Сидоро-
вой, руководите-
лем проекта. Это 
было профессио-
нальное взаимопо-
нимание с первого 
взгляда. Ирина Ва-
сильевна приехала 
в школу, где в тот 
момент я работала 
на должности заве-
дующей кафедрой иностран-
ных языков и учителем ан-
глийского языка. Эта встреча 
открыла для меня новые гори-
зонты педагогической дея-
тельности. Мы долго беседо-
вали, я узнавала о «Вечерней 
Москве», о перспективах от-
крытия Клуба учителей, 
а Ирина Васильевна открыва-
ла для себя завесу таинствен-
ности школьной жизни, что-
то особенное, что чувствуют 
и переживают учителя, тща-
тельно скрывая от детских 
глаз. Педагоги ведь тоже, бы-
вает, испытывают страх, со-
мнения, неуверенность. В тот 
самый момент мы обе поняли, 
что наш клуб как раз станет 
дискуссионной площадкой 
для всех интересующихся во-
просами образования.
После нашей беседы я изучила 
сайт газеты «Вечерняя Мо-
сква». Открыла для себя при-
ложение «Пресса в образова-
нии», которое стало палочкой-
выручалочкой на занятиях. 
Обсуждение статей издания 
позволило отработать со 
школьниками навык аргумен-
тации и выражения собствен-

ного мнения, отношения 
к проблеме, став новым эф-
фективным инструментом 
при подготовке к государ-
ственной итоговой аттеста-
ции. Такой метапредметный 
подход интересен детям раз-
ных возрастных категорий. 
В газете всегда можно найти 
качественный контент на раз-
ные актуальные темы, обога-
тить словарный запас и расши-
рить кругозор обучающихся. 
«Вечерняя Москва» — изда-
ние для юных москвичей и их 
семей. Коллеги подхватили 
идею обсуждения тем статей 

и стали активно применять 
этот прием на своих занятиях 
и классных часах. Мне выпала 
честь транслировать опыт ве-
дения урока с газетой на ма-
стер-классе в прямом эфире 
заседания Клуба учителей. 
Встречи клуба — это празд-
ник души, полет мыслей, 
вдохновение и радость обще-
ния с коллегами, которые за 
эти годы стали друзьями. 
На заседаниях нашего клуба 
мы играем, размышляем, вы-
ступаем и обсуждаем актуаль-
ные темы. Глоток свежего воз-
духа, дарующий силу, энер-
гию и желание созидать ради 
наших детей. Как здорово, что 
мы есть друг у друга, мы у клу-
ба, а клуб у нас. Ирина Васи-
льевна, руководитель клуба, 
дает нам заряд бодрости, мо-
тивацию покорять новые вер-
шины, ставить новые цели 
и их достигать. С нетерпени-
ем ждем новой встречи в ре-
дакции любимой «Вечерки».

ТРАДИЦИОННАЯ ВСТРЕЧА 
КЛУБА УЧИТЕЛЕЙ ПРОШЛА 
В РЕДАКЦИИ ВЕЧЕРНЕЙ 
МОСКВЫ➔ СТР. II

Моя история 

ДЕСЯТКА

АЛИСА ДИНЦИС
НАЧАЛЬНИК 
УПРАВЛЕНИЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ПРОЕКТОВ 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Фотография стала по-
настоящему массо-
вой после изобрете-
ния двух вещей: ком-

пактных фотоаппаратов для 
съемки с рук и фотопленки. 
Без фотопленки процесс из-
готовления снимков был не-
удобным, а носители изобра-
жения были хрупкими: фото-
графы XIX века снимали на 
стеклянные пластины, покры-
тые светочувствительным со-
ставом. Хранить пластины на-
до было в особых условиях: 
если они трескались или раз-
бивались, или слипались 
между собой, снимок оказы-
вался безвозвратно утрачен-
ным. Кроме того, пластины 
были довольно увесистыми, 
и много их с собой унести бы-
ло нельзя. Вот почему фото-
графы предпочитали рабо-
тать в специальных ателье, 
где можно было организовать 
склад фотоматериалов. Вы-
ездные же съемки или репор-
тажные становились хоро-
шим физическим испытани-
ем: без дилижанса или повоз-
ки-фургона было не обойтись. 
Многие изобретатели пыта-
лись сделать фотопластины 
более компактными или во-
обще создать новый, более 
удобный, носитель снимков. 
Первым успешным изобрета-
телем фотопленки — тогда 
она делалась на бумажной ос-

нове, покрытой светочувстви-
тельной эмульсией, — счита-
ется американец Джордж Ист-
мен, основавший компанию 
«Истмен Кодак». Его фото-
пленка под маркой «Кодак» 
имела большой коммерче-
ский успех. До сих пор 
и в США, и во многих странах 
Европы в учебниках по исто-
рии фотографии именно Ист-
мен указан разработчиком 
пленки. Он запатентовал свое 
изобретение в 1885 году. Но…

У нас, в Российской империи, 
фотопленку изобрели раньше. 
В Ростове-на-Дону жил энтузи-
аст фотографии Иван Болды-
рев — снимал быт казачьих 
станиц, причем настолько хо-
рошо, что его снимки покупало 
Русское географическое обще-
ство. Болдырев изобрел корот-
кофокусный объектив, но не 
смог оформить на него патент: 
ему банально не хватило денег 
на уплату пошлин. А в 1882 го-
ду — за три года до Истмена — 
Болдырев на Всероссийской 
художественно-промышлен-
ной выставке в Москве пред-
ставил фотопленку. Он назы-
вал ее «смоловидной лентой», 

она имела бумажную подлож-
ку и стойкую к высыханию фо-
тоэмульсию. Изобретение Бол-
дырева было высоко оценено, 
о нем писали газеты. Но, к со-
жалению, у Болдырева не было 
денег на запуск фабричного 
производства пленки. И рус-
ское первенство в этом деле 
было утрачено.
Есть версия, что и Джордж Ист-
мен не сам придумал пленку, 
а, узнав из прессы об изобрете-
нии Болдырева, «позаимство-

вал» его рецепт…
— К сожалению, 
это часто повторя-
ющаяся в нашей 
истории карти-
на — когда передо-
вые изобретения 

наших талантов из-за нехват-
ки средств или администра-
тивных препятствий остава-
лись нереализованными, 
а потом нам приходилось за-
купать то же самое, но уже из-
за границы, — отметил исто-
рик Олег Островский. — Слу-
чай с Болдыревым именно та-
кой. В конце XIX — начале 
XX века в царской России бы-
ло много изобретателей с ори-
гинальными идеями, но пер-
венство в реальном производ-
стве реализовывалось в еди-
ничных случаях. Это одна из 
характеристик той эпохи.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@edupressa.ru

Создатель фотопленки

Ребята проделали большую работу и соз-
дали приложение-аудиогид, который бу-
дет полезен всем. Перед тем как присту-
пить к его разработке, ученики опросили 
300 человек из нашей школы, что они 
знают о своем районе. И поняли, что 
60 процентов мало осведомлены о его 
истории. Впоследствии можно создать 
такие же гиды не только по Южному Бу-
тову и центру Москвы, но и по другим 
районам столицы. Надеюсь, что ребята 
смогут сделать приложение доступным 
для других пользователей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЯНА 
МАЗУРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 

ШКОЛЫ № 1368 
ПО УЧЕБНО

ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ 
РАБОТЕ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
НЕ ФАКТ!

Уважаемые читатели! Если у вас есть интересные вос-
поминания, связанные с проектом «Пресса в образова-
нии», жизненные истории, если для вас наше издание — 
что-то большее, чем просто газета, присылайте свои рас-
сказы на электронный адрес t.safonova@vm.ru
Лучшие будут опубликованы.

Проекту «Пресса в образовании» недавно исполнилось 
10 лет. Свои поздравления с первым юбилеем нам при-
сылают руководители столичных ведомств, педагоги, 
их ученики и другие постоянные читатели.

ресно, с шутками, легендами, 
мифами. В общем, ребята ре-
шили собрать все, что могло 
бы как-то заинтересовать бу-
дущих пользователей и при-
вить интерес к истории места, 
где они живут. Это оказалось 
не так просто.
— На разработку приложе-
ния ушло достаточно много 
времени, — уточнил один из 
разработчиков Николай Ти-
товский. 

Дело в том, что для осущест-
вления своей задумки ребя-
там пришлось проделать 
огромную работу и проду-
мать все до мелочей. Во-
первых, научиться програм-
мировать. Эту ответствен-
ность на себя взял Николай. 
Мария и Александр занялись 
поиском «начинки» для буду-
щего аудиогида. 
— Информацию мы брали не 
просто из интернета, а искали 

— Были вопросы и с озвучкой. 
В нашей версии все экскурсии 
озвучивал Александр Кузне-
цов. Сейчас мы уже думаем 
о том, чтобы найти профес-
сионального диктора и пере-
записать все, — рассказывают 
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Двойное торжество

Проекту «Пресса в обра-
зовании» 1 октября ис-
полнилось 10 лет, а 5 ок-
тября все педагоги стра-

ны отмечали свой профессио-
нальный праздник — День 
учителя. Эти торжественные 
события и стали поводом для 
очередной встречи «Клуба 
учителей» редакции газеты 
«Вечерняя Москва», первого 
после летних каникул. 
Звучало много теплых слов, 
поздравлений и пожеланий 
и в адрес людей, которые де-
лают «Прессу в образовании», 
и учителей, которые не только 
каждый день отдают частичку 
душевного тепла любимым 
ученикам, но и с радостью 
поддерживают многие начи-
нания, становятся генерато-
рами идей, соавторами, а ино-
гда даже авторами интерес-
ных материалов. 
А началось заседание с видео-
обращения инициатора соз-
дания проекта «Пресса в обра-
зовании», заместителя руко-
водителя Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы города Москвы 
Юлии Казаковой.
— Проект сегодня вышел за 
пределы газетных полос. Это 
и открытые уроки, и обмен 
мнениями между учителями, 
и «Клуб учителей», который 
объединил лучших препода-
вателей в этом городе, мето-
дистов, журналистов, медиа-
менеджеров. Я хочу пожелать 
больших успехов всем нерав-
нодушным людям, которые 
делают этот проект. Поздра-
вить вас от всей души с Днем 
учителя, пожелать успехов, 
а проекту долгой и успешной 
жизни, — отметила Юлия Ка-
закова.
Проект создавался для того, 
чтобы показать, что газета 
может быть полезной, совре-
менной и интересной. «Прес-
са в образовании» должна бы-
ла научить ребят отделять но-
вости от фейков, да и просто 

Эксперты расскажут о достижениях 
и выдающихся гражданах нашей страны

Просветительская акция 
«Учитель — учителю» 
стартовала в Москве 
4 октября. Она органи-

зована Российским обще-
ством «Знание» при поддерж-
ке Министерства просвеще-
ния РФ, Министерства науки 
и высшего образования РФ.
Генеральный директор Рос-
сийского общества «Знание» 
Максим Древаль попривет-
ствовал учителей и подчер-
кнул, что новая просветитель-
ская акция способствует спло-
чению педагогического сооб-
щества, помогает защитить 
историческую правду. 
Акция продлится до 30 ноя-
бря, в ней примут участие пе-
дагоги, ученые, краеведы, 
специалисты сферы культуры 
и искусства. Они расскажут 
о достижениях в сфере энерге-
тики и промышленности, 
о выдающихся гражданах 
страны и их вкладе в развитие 
науки, культуры, искусства, 
спорта, многовековом бога-
тейшем наследии России, 
вкладе всех народов страны 
в нашу и мировую культуру.
— Последние события заста-
вили нас по-другому посмо-
треть на труд учителей, еще 
сильнее начать ценить их са-
моотверженность. Сейчас 
в наши дружные ряды влива-
ются педагоги из четырех но-
вых субъектов: Донецкой, Лу-
ганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей. Хочется сказать 
коллегам большое человече-
ское спасибо от всех нас за тот 
внутренний подвиг, который 
они совершают, приходя 
в школы и обучая наших де-
тей, — отметил первый заме-
ститель министра просвеще-
ния Российской Федерации 
Александр Бугаев.

30 сентября. 
Преподаватель 
школы № 1799 
Вера Валентиновна 
Ключникова 
выступает на встрече 
«Клуба учителей» 
в редакции 
«Вечерней Москвы» 

4 октября. Первый замминистра просвещения РФ Александр Бугаев, генеральный директор общества 
«Знание» Максим Древаль, учителя московской школы № 854 Александр Оджо и луганской школы № 54 
Екатерина Булыма (слева направо) на открытии акции «Учитель — учителю»

Штурманы подземных трасс

Стандарты приняты

Строительство в мегапо-
лисе — задача трудная, 
решить ее призваны са-
мые разные специали-

сты. Среди них — инженеры-
геологи и маркшейдеры, от 
работы которых зависит при-
нятие важнейших техниче-
ских решений.
Кстати, одними из первых 
в столице маркшейдерскую 
службу создали 
именно при управ-
лении Мосметро-
строя. В этом го-
ду она отмечает 
90-летие.
— На геодезиче-
ско-маркшейдерскую службу 
была возложена ответствен-
ность в течение всего периода 
строительства, начиная с про-
ходки первого шахтного ство-
ла и сооружения подходных 
выработок до выхода на трас-
су и прокладки тоннелей, — 
рассказывает главный марк-
шейдер СМУ-8 АО «Мосметро-
строй» Михаил Малмыга.
Тяжелые геологические усло-
вия, большая влажность, пло-
хая видимость ограничивают 
возможности применения да-
же самых современных при-
боров и инструментов. Зада-
вая направление подземным 
выработкам, маркшейдер не 
имеет возможности узнать 
результат своей работы до мо-
мента сбойки. Маркшейдер-
ский отдел и тогда, в начале 
работы, и сейчас способен ре-
шать самые сложные техниче-
ские задачи в области подзем-
ного строительства и испол-
нительной документации.
— Сегодня в арсенале службы 
самые современные агрега-
ты: компьютеры, тахеометры, 
лазерные приборы, системы 
спутниковой ориентации, — 
перечисляет он современные 
преимущества.
Сами маркшейдеры много 
времени проводят на объек-

тах. Среди них есть и мужчи-
ны, и женщины. Точные рас-
четы здесь зависят прежде 
всего от знаний специалиста 
и его умения пользоваться со-
временными приборами. Так, 
инженером-геологом отдела 
геологии и маркшейдерии 
АО «Объединение «Ингео-
ком» является Ольга Гурьева. 
На ее хрупких плечах лежит 

огромная ответственность за 
принимаемые решения. Та-
кой пример: если в котловане 
будущей станции возрастает 
водоприток, Ольга отправ-
ляется проводить замеры 
и передавать информацию 
коллегам. 
— Геология — это не профес-
сия, а призвание, — уверенно 
заявляет она. — Строитель-

ная геология — целая наука, 
благодаря которой нужно 
правильно оценить положе-
ние сооружения относитель-
но геологических элементов. 
Информация позволяет про-
считать различные риски.
Геологов-инженеров и марк-
шейдеров в строительных 
компаниях, кстати, еще назы-
вают штурманами подземных 
трасс. Они помогают также 
вести тоннелепроходческие 
комплексы — те соединяют 
перегонами соседние стан-
ции. Все свои действия фикси-
руют в документации.
Сейчас эта профессия осо-
бенно востребована — в Мо-
скве все больше строят не 
просто новые станции, а це-
лые линии городской под-
земки. Заработная плата 
у маркшейдеров и геологов-
инженеров «стартует» в ва-
кансиях от 80 тысяч рублей 
в месяц. Платить некоторые 
компании готовы до 200 ты-
сяч рублей. Высшее образо-
вание — обязательный пункт 
при приеме на столь ответ-
ственную работу. 
В современных реалиях нуж-
ны и знания программного 
обеспечения. Без такой ком-
пьютерной базы не обходится 
ни один выезд подземных спе-
циалистов.
Кстати, и романтику в этой, 
на первой взгляд, очень рас-
четливой, профессии никто 
не отменял. При работе на со-
оружении станций метро спе-
циалисты обнаруживают са-
мые разные древности, на-
пример окаменелости вымер-
ших головоногих моллюсков 
аммонитов (времен мезозой-
ской эры) и белемнитов (воз-
растом около 150 миллионов 
лет). Находки передают в го-
родские и школьные музеи 
и клубы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новые Федеральные госу-
дарственные образова-
тельные стандарты 
(ФГОС) для начальной 

и средней школы вступили 
в силу с сентября этого года. 
Старшую школу обновления 
ждут через год. 
ФГОС — это свод правил для 
школ, который определяет, 
чему следует учить детей, ка-
кие методы использовать 
и каких результатов добивать-
ся. Существует четыре типа 
стандартов: для начальной, 
средней, старшей школы, 
а также для начального обра-
зования детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
На самом деле, ничего супер-
революционного в них не по-
явилось. Изучение второго 
иностранного языка переста-
ло быть обязательным, зато 
с первого по девятый класс на-

чали преподавать финансо-
вую грамотность. Пока, прав-
да, в рамках других учебных 
предметов. 
Также школьникам с седьмо-
го класса предполагается 
предлагать предпрофильное 
обучение. Это значит, что го-
товиться к технологическим, 
гуманитарным, социально-
экономическим, естественно-
научным и иным профилям, 
которые существуют в стар-
ших классах, ребята начнут 

заранее. Это позволит им бо-
лее осознанно выбрать про-
филь в десятом классе и не 
ошибиться с дальнейшим на-
правлением обучения.
Не забыто во ФГОС и популяр-
ное в современных реалиях 
ИТ-образование. Начиная 
с восьмого класса школьники 
смогут посещать бесплатные 
курсы по современным язы-
кам программирования. За-
писаться на них можно даже 
на официальном портале го-
сударственных услуг. Обуче-
ние будет проходить в течение 
полутора-двух лет онлайн или 
на базе школы. Предполагает-
ся, что такие курсы позволят 
школьникам освоить первую 
ИТ-профессию и простимули-
руют их работать в ИТ-сфере.
По словам министра просве-
щения Сергея Кравцова, пере-
ход на новые ФГОС не предпо-

лагает ни введения 
новых, ни отме-
ны существующих 
школьных предме-
тов. Конкретизи-
руется лишь содер-
жание изучаемого. 

В частности, установлены 
требования к предметным ре-
зультатам при углубленном 
изучении некоторых дисци-
плин — скажем, предмета 
«математика», включая курсы 
«алгебра», «геометрия» и «ве-
роятность и статистика».
Что касается старшей школы, 
то, в соответствии со стандар-
тами, которые начнут дей-
ствовать со следующего учеб-
ного года, ученики будут по-
лучать знания по тринадцати 
предметам: русский язык, ли-
тература, иностранный язык, 
математика, информатика, 
история, география, обще-
ствознание, физика, химия, 
биология, физкультура и ос-
новы безопасности жизнедея-
тельности. Причем как мини-
мум два из них ребята должны 
изучать углубленно, в соот-
ветствии с выбранным про-
филем. А вот такие предметы, 
как право, экономика, эколо-
гия, астрономия, естествозна-
ние перестанут быть «темами 
по желанию». Их предполага-
ется включить в курсы «обще-
ствознание», «физика», «био-
логия», «химия», а затем во 
Всероссийские проверочные 
работы и Государственную 
итоговую аттестацию.
Еще одно важное направле-
ние новых ФГОС — акцент на 
воспитательную функцию 
школы. Обязательной ча-
стью занятий станет форми-
рование у детей гражданской 
позиции, осознание истори-
ческой роли России в мире, 
ее территориальной целост-
ности. 
МАРИЯ СОЛОВЬЕВА
edit@edupressa.ru

ПРОФИ

Автор цитаты этого номера 
Марк Анатольевич Захаров 
родился 13 октября 1933 года 
в Москве. После начала Вели-
кой Отечественной войны 
вместе с матерью эвакуиро-
вался в Татарстан, вернулись 
они в 1943 году. В школьные 
годы Марк увлекся театром 
и стал посещать занятия 
в драматическом кружке.
В 1955 году окончил актер-
ский факультет Государствен-
ного института театрального 
искусства им. А. В. Луначар-
ского (современный ГИТИС).
С 1973 года — художествен-
ный руководитель Московско-
го государственного театра 
«Ленком». Самые известные 
его спектакли: «Чайка» 
и «Вишневый сад» по пьесам 
Чехова, «Шут Балакирев» 
по пьесе Горина, «Варвар 
и еретик» по роману Достоев-
ского «Игрок», «Юнона 
и Авось» (рок-опера Рыбнико-
ва на либретто поэта Вознесен-
ского), «Женитьба» по коме-
дии Гоголя. Работая в театре, 
успевал преподавать, долгое 
время был профессором кафе-
дры режиссуры в ГИТИСе.
Захаров широко известен 
и как кинорежиссер. Зрители 
до сих пор с удовольствием 
смотрят полюбившиеся филь-
мы: «12 стульев», «Обыкно-
венное чудо», «Тот самый 
Мюнхгаузен», «Дом, который 
построил Свифт», «Формула 
любви», «Убить дракона».
Написал сценарии к картинам 
«Земля Санникова», «Звезда 
пленительного счастья», «Уз-
ник замка Иф» и другим.
Заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР, народный ар-
тист СССР, Герой труда РФ.
Скончался в Москве 28 сентя-
бря 2019 года, похоронен 
на Новодевичьем кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

КЛУБ УЧИТЕЛЕЙ 
В редакции 
 «Вечерней Мос-
квы» прошла 
 очередная встре-
ча  «Клуба учите-
лей», на которой 
от метили сразу 
два праздника: 
10-летие проекта 
«Пресса в образо-
вании» и День 
учителя.

Маркшейдер (немецкое 
Markscheider), от Mark «отмет-
ка», «граница» + Scheider «отде-
литель» — специалист, который  
проводит пространственно-гео-
метрические измерения в недрах 
земли и на соответствующих 
участках ее поверхности, после 
чего наносит результаты измере-
ний на планы, карты, разрезы 
при горных и геолого-разведоч-
ных работах. Помимо определен-
ных знаний, умений и навыков 
этот специалист обязан обладать 
очень уравновешенным характе-
ром, быть педантичным, акку-
ратным и точным, знать технику 
безопасности. Ошибки в его ра-
боте могут привести к колоссаль-
ным убыткам, авариям с массо-
вой гибелью людей.

Справка

Нынешние ФГОС можно 
назвать стандартами 
третьего поколения. 
Первые были приняты 
в 2004 году. Они опреде-
ляли, какой объем ин-
формации по каждому 
предмету должен осво-
ить школьник. Второе 
поколение ФГОС при-
нималось с 2009 
по 2012 год. Здесь ак-
цент делался на конеч-
ную цель обучения, то 
есть объяснение, как ис-
пользовать полученные 
знания в реальной жиз-
ни. Предполагалось, что 
педагог на уроках дол-
жен учить детей само-
стоятельно ориентиро-
ваться в темах и искать 
информацию. Третьи 
стандарты призваны 
еще крепче объединить 
результаты обучения 
с получением школьни-
ками реальных навыков. 

ЛЮБОПЫТНО

Первыми лекторами стали 
учителя истории и обществоз-
нания из Москвы и Луганской 
Народной Республики. Участ-
ник совета учителей-блогеров 
Минпросвещения РФ Алек-
сандр Оджо и учитель луган-
ской школы № 54 им. Алексея 
Еременко Екатерина Булыма 
рассказали об авторе первого 
толкового словаря русского 
языка Владимире Дале.
— Для меня это замечатель-
ная возможность поделиться 
с коллегами частичкой луган-
ской истории, а для всех нас — 
вместе вспомнить о наших 
корнях, о том, что мы единый 
народ, хоть и живем в разных 
местах, имеем разные нацио-
нальности. Ведь Даль по про-

исхождению был датчани-
ном, а родился и жил в Луган-
ске и считал родиной Рос-
сию, — сказала Екатерина.
Тема лекции выбрана неспро-
ста: Владимир Даль собрал 
и сохранил богатство русско-
го языка: пословицы, пого-
ворки, загадки, которые отра-
жают культуру народа.
— Акция «Учитель — учите-
лю» дает возможность поде-
литься с коллегами интерес-
ными страницами из отече-
ственной истории, чтобы уро-
ки, которые мы проводим, 
стали еще более насыщенны-
ми, полезными для ребят, — 
подвел итог Александр Оджо.
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

ориентироваться в сложном 
информационном потоке, что 
сегодня актуально как никог-
да. И учителя, и давние дру-
зья, и те, кто впервые пришел 
на «Клуб учителей», были еди-
нодушны: они признали, что 
все задуманное получилось 

в полной мере. «Пресса в обра-
зовании» продемонстрирова-
ла, что СМИ способно преоб-
разить и обычный урок, 
и классный час. Проект стал 
своеобразным мостом между 
школой и миром больших 
СМИ. 

Учитель русского языка и ли-
тературы, руководитель ме-
диакласса школы № 1799 Ве-
ра Валентиновна Ключнико-
ва рассказала об опыте со-
трудничества с «Прессой в 
образовании» и о своих уче-
никах, которых наш проект 
вдохновил на созда-
ние проектов, став-
ших победителями 
конкурса «Не пре-
рвется связь поко-
лений». И хотя пе-
дагогам часто не 
хватает времени, 
они с удовольстви-
ем идут общаться 
и делиться опытом в «Клуб 
учителей», инициатором соз-
дания которого был главный 
редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Куприянов. 
— Самое ценное, что произо-
шло на проекте — то, что во-

круг газеты сформировалось 
сообщество учителей, кото-
рым этот проект стал интере-
сен. У нас есть постоянные 
участники, и между всеми 
происходит взаимодействие, 
они общаются, обмениваются 
опытом. По инициативе педа-

гогов, участников 
«Клуба учителей», 
мы расширили фор-
мы сотрудничества 
со школьниками 
в рамках проекта 
«Медиакласс в мо-
сковской шко-
ле», — говорит ру-
ководитель проекта 

«Пресса в образовании» Ири-
на Сидорова.
Поздравил юбиляров и мето-
дист Городского методическо-
го центра Департамента обра-
зования и науки Москвы Вик-
тор Федоров.

— Я был свидетелем того, как 
рождался проект «Пресса в об-
разовании». Сложно пове-
рить, насколько мощным, ин-
тересным, разносторонним 
вырос этот проект. Он оброс 
другими, совершенно неверо-
ятными проектами, и сейчас 
мы видим, как он является 
мощной поддержкой город-
ского проекта «Медиакласс 
в московской школе». Конеч-
но, это успех, — заявил Вик-
тор Федоров.
Он подчеркнул, что проект 
вырос в клуб, живой орга-
низм, где появилась возмож-
ность встреч и диалога, где 
соединяются усилия учите-
лей, учеников, интересных 
экспертов, которых постоян-
но приглашают в гости для 
обсуждения актуальных тем. 
— Нам есть что вспомнить, 
есть чем гордиться, — гово-
рит начальник управления 
международных проектов мо-
сковского центра качества об-
разования Департамента об-
разования и науки города Мо-
сквы Алиса Динцис. — Ведь 
благодаря нашей любимой 
«Прессе в образовании» мы 
стали более успешными спе-
циалистами, искусными ора-
торами и внимательными 
слушателями. Так пусть так 
будет всегда! С днем рожде-
ния, дискуссионная площад-
ка, без которой нам не жить! 
Многие учителя отмечали не-
обычный формат работы, ко-
торый давно полюбился и пе-
дагогам, и их ученикам, — 
«Урок с газетой». Он дает воз-
можность немного отойти от 
школьной программы, допол-
нить ее, обсудить актуальные 
проблемы города и страны. 
Педагогов с Днем учителя по-
здравили постоянные авторы 
«Прессы в образовании» обо-
зреватели Ольга Кузьмина 
и Никита Миронов, шеф-
редактор проекта Татьяна Са-
фонова, заместитель главного 
редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска «Вечерней 
Москвы» Алексей Зернаков. 
Они пожелали учителям успе-
хов в их начинаниях, хоро-
ших, понимающих учеников 
и отметили, что хотелось бы 
и дальше делать этот проект 
вместе, ведь так намного лег-
че поймать «нужную волну».
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

«Пресса в образовании» (Newspapers in Education) — это 
международный издательский проект, предполагающий 
использование качественных периодических изданий 
в рамках школьного образовательного процесса. Исполь-
зование печатных СМИ в классе увеличивает интерес 
к чтению, а актуальность газетно-журнальной информа-
ции обеспечивает возможность живого и заинтересован-
ного диалога учителя и учеников по темам, которые рас-
ширяют рамки школьной программы. Проект охватывает 
600 образовательных комплексов во всех административ-
ных округах столицы.

К СВЕДЕНИЮ
ПРОЕКТ 

ВЫРОС В КЛУБ, 
ГДЕ ПОЯВИЛАСЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ВСТРЕЧ, ОБМЕНА 
МНЕНИЯМИ 

ПО АКТУАЛЬНЫМ 
ВОПРОСАМ  

Выступления в рамках Всерос-
сийской просветительской ак-
ции «Учитель — учителю» будут 
посвящены трем масштабным 
и многогранным темам «Рос-
сия — энергия», «Россия — ле-
генды», «Россия — культурное 
наследие». Эксперты прочтут 
лекции как для уже состоявших-
ся профессионалов-педагогов, 
так и для студентов — будущих 
преподавателей. 
Встречи в рамках акции пройдут 
по всей стране и будут включать 
550 выступлений профессиона-
лов в сфере образования и про-
свещения.
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На возникновение института ре-
ферендума повлияли идеи фран-
ко-швейцарского философа Жан-
Жака Руссо. Он считал, что решать 
вопрос о законах может только 
весь народ в целом. Сущность 
суверенитета, согласно Руссо, 
состоит в общей воле, «а воля 
не может иметь представителя: 
она одна и та же или другая, сере-
дины нет». Из трудов Руссо вы-
росла плебисцитарная демокра-
тия, форма которой существует 
сегодня, например, в Швейцарии. 
С конца XIX века в этой стране 
провели более 200 референду-
мов! В большинстве стран, впро-
чем, референдум — явление ред-
кое. За всю историю СССР, напри-
мер, референдум был всего 
один — 17 марта 1991 года: 
о сохранении собственно самого 
СССР. Большинство граждан про-
голосовали «за», но Союз все-
таки раз валили.

Справка

Воля народа

В последние годы в мире 
состоялось сразу не-
сколько референдумов, 
имевших глобальное 

значение. Среди них, напри-
мер, референдум 2014 года — 
о присоединении к России 
Крыма. Еще один — знамени-
тый Brexit в Великобрита-
нии — о выходе этой страны 
из Евросоюза. Был также ре-
ферендум о выходе Катало-
нии из Испании. 
— Референдум — это форма 
прямого волеизъявления 
граждан по наиболее важным 
вопросам государственного 
и местного значения, — рас-
сказывает генеральный ди-
ректор Института региональ-
ных проблем, политолог Дми-
трий Журавлев. — Цель рефе-
рендума — принять решение 
на основе волеизъявления 
большинства людей.
Референдум осуществляется 
путем голосования граждан, 
обладающих правом на уча-
стие в нем. На референдумы 
в России принято выносить 
самые важные вопросы.
— В общем понимании рефе-
рендум — один из главных ин-
ститутов прямой демократии. 
При нем народ непосред-
ственно участвует в право-
творчестве. На референдумах 
побеждает решение, наибо-
лее «логичное» или приемле-
мое для большинства лю-
дей, — пояснил кандидат со-
циологических наук, препода-
ватель МГУ Виталий Караев.
По его словам, принимаемое 
на референдуме решение 
должно быть подкреплено ин-
формированностью людей по 
вопросу, вынесенному на го-
лосование. 
— С вопросом, вынесенным 
на референдумы в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской 
областях, все было предельно 
ясно. Пришедшие голосовать 
люди ясно понимали, что та-
кое жить на Украине. Что та-
кое жить в составе России они 
тоже поняли, поскольку эти 
территории были под нашим 
протекторатом. Если Украина 
обстреливала и убивала — на-
ши раздавали гуманитарную 
помощь. Украина перестала 
платить зарплаты и пенсии — 
Россия их вовремя переводи-
ла. Украина разрушала жилые 
дома и инфраструктуру — 
Россия ее восстанавливала, — 
перечисляет Караев. — Не-
удивительно, что выбор насе-
ления был сделан в пользу 
России. Несколько сотен на-
блюдателей, приехавших из 
разных стран, подтвердили: 
голосование прошло тайно, 
по всем правилам, без какого-
либо давления на граждан. 

Зона роста и развития

Кандидат экономических на-
ук, ведущий научный сотруд-
ник Института стран СНГ 
Александр Дудчак отметил, 
что включение освобожден-
ных территорий в состав Рос-
сии даст нашей стране кон-
троль над Черным и Азовским 
морями, превратит Азов в мо-
ре внутреннее. Это имеет важ-
ное геополитическое значе-
ние. В частности, резко воз-
растет безопасность Севасто-
поля, где базируется наш 
Черноморский флот. 
— Очень важно, что присоеди-
ненные земли богаты сельхоз-
угодьями, на них выращива-
ются зерновые, что в нынеш-
них условиях имеет решаю-
щее значение для обеспечения 
продовольственной безо-
пасности. Причем не только 
России, но и всех дружествен-
ных ей стран, — рассуждает 
Дудчак.
По мнению эксперта, имеет 
все шансы на восстановление 
и промышленность регионов, 
несмотря на то что инфра-
структура пострадала в ходе 
боевых действий.
— К счастью, уничтожено не 
все. Многое из того, что оста-
лось, можно восстановить. 
Причем, что важно, на новой, 
более современной, техноло-
гической основе, — отмечает 
он. — А еще на освобожден-
ных территориях есть и цен-
ные рабочие руки, и головы.
Население этих регионов — 
квалифицированное и умею-
щее работать. Люди будут 
с удовольствием трудиться 
над восстановлением своих 
городов и сел, это в их интере-

На днях в состав России вошли четыре новых субъекта: Донецкая и Луганская народные республики, Херсонская и Запорожская области. Все они были включены в состав России 
после референдумов, на которых их жители приняли решение просить российское руководство о вхождении в состав РФ. Что такое референдум? Как он проводится? 

Какие референдумы помнит мировая история? Какие плюсы и минусы получит Россия в результате включения в ее состав новых территорий?

Жители освобожденных территорий выбрали свое будущее 
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Плюсы
■ Появление более чем 109 тысяч кв. километров террито-
рии, что равно Псковской и Новгородской областям вместе 
взятым

■ Появление более чем 5 миллионов новых граждан, кото-
рых со временем станет больше — когда вернутся беженцы

■ Появление «второй Кубани» — плодороднейших земель 
Херсонской и Запорожской областей

■ Усиление промышленного потенциала России

Проблемы
■ Усиление санкций против нашей страны
■ Огромные затраты на послевоенное восстановление при-
соединенных территорий, строительство домов, налажи-
вание инфраструктуры

■ Необходимость присоединенные территории защищать, 
поскольку Украина до сих пор считает их своими. Отсюда 
частичная мобилизация и резкий рост военных расходов 
бюджета страны

ЧТО ПРИНЕСЕТ ВХОЖДЕНИЕ В СОСТАВ РФ НОВЫХ РЕГИОНОВ

С точки зрения экономики, присоедине-
ние юга и юго-востока Украины к России 
очень выгодно. Юго-восток страны — 
второй после Киева регион Украины 
по экономическому развитию. Почему 
ЛНР и ДНР — помимо идеологических 
и гуманитарных соображений — решили 
отделиться? Потому что они в состоянии 
содержать себя сами. Донбасс — это 
шахты, машиностроение, металлургия, 
порты. Если все это развивать, в России 
будет еще один регион-донор. Такой же, 
как Москва или, скажем, Ямало-Ненец-
кий автономный округ. То же самое каса-
ется Херсонской области и юга Запоро-
жья. Здесь может успешно, как на Куба-
ни, развиваться сельское хозяйство. 
Главное богатство этого региона — вы-
сокоплодородные почвы. Их состав, 
да и сам местный климат намного лучше, 
чем в средней полосе России. Неудиви-
тельно, что Зеленский, едва придя к вла-
сти, принял закон о свободной продаже 
земель — это один из главных украин-
ских ресурсов. 
Отдельная история — Азовское море, все 
побережье которого теперь стало полно-
стью российским. У нас появился огром-
ный рекреационный потенциал. В СССР 
на Азовском море было множество ку-
рортов: Ейск, Таганрог, Бердянск... Там 
нет такой, как в Крыму, удушающей жары 
в июле и начале августа. При этом море 
более мелкое и по этому всегда теплое. 
Пляжи почти везде песчаные. Мариуполь 
же после восстановления может стать 
идеальным курортом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАКСИМ 
ЧИРКОВ
ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ЭКОНОМИИ 

ЭКОНОМИЧЕСКО
ГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ 
ЛОМОНОСОВА

Херсонская область
Площадь — 28 460 кв. км.
Население — 998,9 тысячи человек. 
Основные отрасли — сельское хозяй-
ство, пищепром, судостроение, маши-
ностроение, целлюлозно-бумажная 
и легкая промышленность, электроэнер-
гетика, металлургия.
Крупнейшие предприятия — Херсон-
ская ТЭЦ, Херсонский машинострои-
тельный завод, Херсонский консервный 
комбинат.

Азовское море

Запорожская область
Площадь — 27 180 кв. км.
Население — 1,636 миллиона человек.
Основные отрасли — энергетика, метал-
лургия, сельское хозяйство.
Крупнейшие предприятия — Запо-
рожская АЭС, Днепровская гидроэлек-
тростанция, Запорожская теплоэлектро-
станция, «Запорожсталь»,
«Днепроспецсталь», Запорожский же-
лезорудный комбинат, Запорожский
алюминиевый комбинат.

ЛНР
Площадь — 26 680 кв. км.
Население — 1,397 миллио-
на человек. 
Основные отрасли — ме-
таллургия, угольная про-
мышленность, нефтехимия, 
тяжелое машиностроение, 
пищевая промышленность, 
сельское хозяйство.
Крупнейшие предпри-
ятия — «Краснодонуголь», 
«Ровенькиантрацит», Ал-
чевский металлургический 
комбинат, Алчевский коксо-
химический завод.

ДНР
Площадь — 26 520 кв. км.
Население — 2,198 миллиона 
человек.
Основные отрасли — угледобыча, 
металлургия, сельское хозяйство.
Крупнейшие предприятия — До-
нецкий металлургический завод, 
Енакиевский металлургический 
завод, Зуевская ТЭС, Комсомольское 
рудоуправление, Харцызский труб-
ный завод.

Новые территории нашей страны
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у нее была одна житница — 
Кубань, а теперь стало две. 
Если учесть, что продоволь-
ствие в мире быстро доро-
жает, то появление новых аг-
ропромышленных районов 
весьма кстати.  

Грядет рост экономики

Правительство России еще 
весной создало специальный 
штаб по восстановлению осво-
божденных территорий. Как 
отметил российский вице-пре-

мьер Марат Хуснул-
лин, новая структу-
ра объединила все 
заинтересованные 
государственные 
организации. Зада-
чи по восстановле-
нию расписаны бук-
вально по дням до 
конца года.

— График живой, каждый 
день занимаемся этими во-
просами, — отмечает вице-
премьер.
Восстанавливать присоеди-
ненные территории будут 
всем миром. Еще весной веду-
щие регионы России, включая 
Москву, взяли шефство над 
разными городами ЛНР 
и ДНР.
— Россия решила использо-
вать успешный советский 
опыт, — поясняет Виктор Ку-
дрявцев. — Когда в апреле 
1966 года случилось земле-
трясение в Ташкенте, город 
восстанавливал буквально 
весь СССР. Сотни тысяч ква-
дратных метров построили 
Москва, Украина и Ленин-
град. «Свои» дома в Ташкенте 
возвели Азербайджан, Арме-
ния, Казахстан, Грузия, Бело-
руссия, Киргизия и другие ре-
спублики. И столица Узбеки-
стана стала лучше, чем была. 
Как, кстати, и Грозный. Сегод-
ня это один из самых благоу-
строенных городов России. 
Такими же, думаю, скоро ста-
нут Мариуполь, Донецк, Вол-
новаха и другие освобожден-
ные города. 
Финансист, член президиума 
Совета по внешней и оборон-
ной политике Александр Ло-
сев перспективы интеграции 
новых регионов оценивает 
позитивно.
— Опыт мировой экономики 
показывает, что когда начина-
ется восстановление после во-
енных действий, происходит 
экономический рост темпами, 
превышающими 10 процентов 
в год, — говорит эксперт.
По его мнению, на новых тер-
риториях может повториться 
история второй половины 
1940-х: восстановление и рост 
экономики.

сах. Взять хотя бы Мариуполь, 
где действовало предприятие 
по производству инертных га-
зов, от которого зависели 
и другие отрасли российской 
и зарубежной промышленно-
сти, например выпуск ком-
пьютерных чипов — продук-
ции, остро востребованной 
сейчас по всему миру. 

Нужна кооперация

— Если взять Херсонскую об-
ласть, то это преимуществен-
но сельскохозяйственный 
регион. Причем агропро-
мышленный комплекс раз-
вит достаточно серьезно, так 
сложилось исторически. 
И херсонским аграриям нуж-
но реализовать свою продук-
цию, — рассуждает глава 
ДНР Денис Пушилин. — Не-
малая часть этой продукции 
востребована и на террито-
рии Донецкой и Луганской 
народных республик. Эта 
продукция, если учесть санк-
ции, востребована и в регио-
нах России.
Как, в свою очередь, отмечает 
кандидат экономических на-
ук Виктор Кудрявцев, на все, 
что вырастет в Херсонской об-
ласти, уже имеется очень мно-
го желающих.
— Власти Крыма, например, 
еще в марте заявили, что уже 
формируют договоренности 
о поставках продукции. Ведь 
в Крым ежегодно приезжают 
до 10 миллионов отдыхаю-
щих, и их нужно чем-то кор-
мить, — говорит эконо-
мист. — Местные аграрии 
и пищевая промышленность 
физически не справляются 
с таким объемом отдыхаю-
щих. Если посмотреть на пол-

ки крымских магазинов, то 
выяснится, что огромная 
часть продукции доставляет-
ся с Кубани и из Ростовской 
области. Теперь будут привоз-
ить еще из Херсонской и Запо-
рожской областей.
Виктор Кудрявцев убежден, 
что жители сельской местно-
сти на юге бывшей Украины 
от воссоединения с Россией 
только выиграют.
— В свое время они фактиче-
ски потеряли рынок сбыта 
в Крыму и вообще в России, он 
крупнее украинско-
го и выгоднее. Рос-
сия за продукцию 
сельского хозяй-
ства способна пла-
тить больше, чем 
Украина, — поясня-
ет эксперт. — Плюс 
наша страна своих 
сельхозпроизводи-
телей традиционно субсиди-
рует, особенно с 2014 года, 
когда Запад ввел санкции. 
Благодаря субсидиям произ-
водство можно не только мо-
дернизировать, но и суще-
ственно расширить. Так что 
у сельхозпроизводителей на 
присоединенных территори-
ях перспективы вполне опти-
мистичные. От сложившейся 
ситуации выиграет и Россия: 

КРЫМ ТЕПЕРЬ 
ЗАЩИЩЕН 

НАМНОГО ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ РАНЬШЕ: 
ОН СО ВСЕХ 

СТОРОН ОКРУЖЕН 
РОССИЙСКИМИ 
ТЕРРИТОРИЯМИ

30 сентября. Президент РФ Владимир Путин (в центре), глава Херсонской области Владимир Сальдо, глава Запорожской области Евгений 
Балицкий, глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин и глава Луганской Народной Республики Леонид Пасечник (слева направо) 
в Большом Кремлевском дворце на церемонии подписания договоров о вступлении в состав РФ новых регионов (1) Участники праздничного 
митинга в поддержку подписания соглашения о вхождении ЛНР в состав РФ, который прошел в тот же день на площади Героев ВОВ в Луганске (2)
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терина продолжает рассказы-
вать об истории завода.
— Как я сказала, два десятка 
лет назад три друга решили 
заняться хлебопекарным де-
лом, — говорит мой экскурсо-
вод. — Делали они это все са-
ми, своими руками месили 
тесто, распределяли по фор-
мам, выпекали. Продавали 
почти там же, в магазинчике 
напротив. Время шло, пред-
приятие понемногу разраста-
лось, получало больше дохо-

да. И в конце концов не-
большая пекарня вы-

росла в то, что мы 
видим сейчас: мас-
штабное производ-
ство, целый хлебо-
завод, продукцию 
которого можно 
увидеть в крупных 
торговых сетях.

Здесь очень строго 
следят за качеством 

продукции, а значит — 
за каждым процес-

нами закладывает уши. Слож-
но представить, как непри-
выкшему человеку было бы 
тяжело находиться в такой 
атмосфере, голова уже начи-
нает неприятно покалывать. 
А пока я наблюдаю за этим ин-
тереснейшим процессом, Ека-

«утрамбовать» обратно, об-
мять) и разделки нашего буду-
щего хлебушка тесто неболь-
шими порциями падает 
в нужные формы, в секунду 
отправляется по своим ме-
стам. 
Там их обрызгивают эмульси-
ей, чтобы хлеб проще выпа-
дал из форм на ленту, куда све-
жая выпечка отправляется на 
упаковку и рассортировку.
Шум вокруг стоит тоже 
великанских мас-
штабов, време-

Нижнего? Тогда он априори 
не может быть свежим!» — 
совершенно справедливо 
рассуждают многие наши по-
купатели, — рассказывает 
Екатерина Рубина, маркето-
лог предприятия и мой экс-
курсовод на сегодня. — На 
самом деле у нас все быстро, 
и батоны успевают доехать 
до прилавков не просто мяг-

кими, но даже те-
плыми, что для нас 
очень важно.
Мы проходим мимо 
огромных металли-
ческих чанов (их 
называют дежа). 
В одном тихонько 
шипит закваска — 
бродит. Это для 

ржаного хлеба, она должна 
настояться не менее суток, 
чтобы изделие получилось 
правильным — приобрело 
воздушность и свой не-
повторимый вкус. 
В другой деже энер-
гично замешивается 
тесто, происходит 
это практически без 
участия человека — 
он только все контро-
лирует. Со стороны это похо-
же на дом великана из сказок, 
с огромным аналогом миксе-
ра и миски. 
После замеса и брожения, об-
минки (когда тесто поднима-
ется, его надо несколько раз 
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Память, сохраненная в кинохронике

В Музее Победы 12 октя-
бря заканчивает работу 
временная выставка 
«Подвиг народа в объек-

тиве кинокамеры», посвящен-
ная военным корреспонден-
там. Эти люди ценой соб-
ственной жизни сделали не 
только историю. Они запечат-
лели на века то, что навсегда 
останется в памяти миллио-
нов людей. 
Музей Победы — величе-
ственное место. Приходя сю-
да, переполняешься чувством 
гордости, скорби и невероят-
ной благодарности. Каждый 
этаж здесь наполнен мелодия-
ми и звуками интерактивных 
панелей, которые рассказыва-
ют посетителям истории о ве-
ликих подвигах солдат и тру-
жеников тыла. 
Поднимаюсь на нужный этаж, 
захожу в большую комнату 
и погружаюсь в звенящую ти-
шину. Внезапно ее прерывает 
интерактивная доска, стоя-
щая в углу. Оттуда доносится 
рассказ о жизни и работе Бо-
риса Исааковича Маневича — 
кинооператора Северного 
флота, 2-го Белорусского 
фронта, фронтовые репорта-
жи которого вошли в ряд зна-
менитых военных фильмов. 
Рядом с доской витрина, где 
представлены личные вещи 
Маневича: фотоаппарат, ли-
сты с заметками, фотографии 
с театра военных действий…
Иду дальше. Перед глазами 
камера, каска, пишущие ма-
шинки Underwood и Rheinita 
1930–1940-х годов, полевой 
телефон, военная гимнастер-
ка с явным отличием — на ней 
висит износившийся чехол 
для фотоаппарата. Все это 
принадлежало военному ре-
жиссеру Максиму Плоскину. 
Тишина выставки помогает 
погрузиться в атмосферу каж-

дого снимка и прочувство-
вать, угадать, испытать те 
эмоции, которые старался за-
печатлеть каждый военный 
корреспондент, выполняя 
свою работу. 

— Такая выставка очень цен-
на, — говорит посетитель Ва-
лерий Посаднов. Он пришел 
в Музей Победы с женой и дву-
мя сыновьями, которые увле-
ченно рассматривают экспо-

наты. — Она поможет не по 
учебникам изучать войну, 
а вот так ее увидеть. Причем 
с разных ракурсов, тут ведь 
и страх, и окопы на одних фо-
тографиях, а потом гитара, со-
служивцы, какой-то привал. 
Эти фотографии отражают 
весь быт войны. К тому же 
в некоторых фильмах есть ре-
альные кадры вот таких кор-
респондентов. Это очень цен-
но для истории. 
Такую интересную, почти жи-
вую, говорящую экспозицию 
подготовили два школьных 
музея: «Памяти фронтовых 
кинооператоров» школы 
№ 1799 Москвы и «Память 
сердца» школы № 45 им. Мар-
шала Советского Союза 
Г. К. Жукова Калуги в рамках 
всероссийской программы 
«Школьный Музей Победы».
— В рамках всероссийской 
программы мы объединили 
экспозиции столичной и ка-
лужской школ, чтобы сделать 
выставочное пространство 
еще интереснее. Школы име-
ют возможность делиться сво-
им опытом, в течение работы 
экспозиции проходит много 
совместных мероприятий — 
круглые столы, открытые уро-
ки, конференции, — рассказа-
ла руководитель Детского 
центра Музея Победы Елена 
Слесаренко.
Я тихонько удаляюсь из ком-
наты, оставляя семью смо-
треть на фотографии и обсуж-
дать увиденное. Спускаюсь по 
лестнице, постепенно погру-
жаясь в бесконечный водово-
рот звуков и голосов. Выхожу 
на улицу. Вокруг кипит жизнь, 
бегают и радуются дети. Ти-
хая комнатка с машиной вре-
мени осталась позади. Впере-
ди лишь светлое настоящее. 
ДАРЬЯ ЗОТОВА
edit@edupressa.ru

Экспонаты выставки «Подвиг народа в объективе кинокамеры»: 
пишущая машинка Underwood и пленка, на которую снимали хронику

Победить пространство

В пространстве Школы 
драматического искус-
ства прошли премьер-
ные показы «Истории 

одной комнаты» театра «Ба-
лет Москва». Приоткрыв ку-
лисы одной из столичных 
сцен, наш юнкор увидела не-
обычную постановку с воз-
растным ограничением 16+. 
Звук щелчка и внезапно вы-
ключенный свет заставили 
зрителей охнуть от неожи-
данного начала спектакля. 
В первые секунды перед гла-
зами пришедших предстают 
комната и девушка, сидящая 
спиной к зрителю. Начинает 
воспроизводиться звук цара-
панья карандашом по бумаге. 
Девушка поднимается со сту-
ла и двигается под синтез зву-
ков. Их тяжело назвать музы-
кой, кажется, даже нет особо-
го ритма. Тем не менее актри-
са Анна Кузнецова танцует 
уверенно, не сбиваясь с от-
репетированных 
движений.
Она исполняет со-
ло в декорации без 
дверей и окон, с хо-
лодными кафель-
ными стенами. 
Смены антуража не будет про-
исходить в течение всего 
спектакля. Зато будут показы-
ваться разные события, прои-
зошедшие с людьми в одном 
пространстве. Таким обра-
зом, не герои постановки 
управляют собой, а заданное 
автором пространство влияет 
на них. 
Комната, по художественной 
задумке, оторвана от времени 
и пространства реального ми-
ра. Артем Игнатьев, хорео-
граф-постановщик спекта-
кля, отметил, что работать 
с такими данными ему даже 
легче, чем с определенным 
хронотопом. 

— Для меня это не проблема. 
Я устал от сюжетности,  сде-
лал в последнее время много 
содержательных наработок, 
постановок по произведени-
ям для «Балета Москва». Поэ-

тому этот спектакль мне даже 
ближе, так как здесь как ми-
нимум нет привязки ко време-
ни, — признался режиссер. 
Вся коммуникация героев на 
протяжении спектакля осно-
вана только на языке танцев 
и жестов. Героями не было 
сказано ни одного слова, что 
придает художественному 
произведению образность, 
недосказанность. Но эта недо-
сказанность граничила с не-
пониманием со стороны зри-
телей. После постановки не-
которые зрители восклицали: 
«Это было интересно, но рас-
плывчато». Означает ли это 
неготовность смотрящих к те-

атральным экспириенсам? 
Покажет только время. Тем не 
менее внимание зрителей бы-
ло приковано к сцене. Они бы-
ли восхищены и явно заинте-
ресованы происходящим.
Эти слова подтверждает и ак-
триса спектакля «История од-
ной комнаты» Анастасия Ка-
менская. 
— Мне кажется, все были под 
впечатлением. Зрители смо-
трели с придыханием, они бы-
ли заворожены, — отметила 
она.
Особый драйв имели массо-
вые сцены. Эксцентричная, 
яркая музыка придавала ди-
намики, а мощная энергетика 
актеров передавалась зрите-
лям. Одна из таких сцен слу-
жит развязкой спектакля. 
Персонажи, взаимодействую-
щие с комнатой, уходят в не-
бытие. И лишь одна героиня, 
которую зритель видел в са-
мом начале, остается в комна-
те. Она победила простран-
ство, а ее образ закольцевал 
спектакль. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Стратегический продукт

Социально значимый, 
стратегически важный, 
самый популярный 
в мире продукт: это все 

о нем, о хлебе. Думаю, не 
сильно погрешу против исти-
ны, если скажу, что именно 
о нем в нашем языке больше 
всего пословиц и поговорок. 
Одну из них, «Хлеб — всему 
голова», уверена, большин-
ство из нас помнит с началь-
ной школы и до конца жизни. 
О том, как готовят современ-
ный хлеб, ходит много ле-
генд: и опилки в него добав-
ляют, и красители-аромати-
заторы, и еще много всего 
ненужного нам, потребите-
лям. Я всегда была твердо 
убеждена, что это лишь ле-
генды, и производители, ко-
торые грешат чем-то подоб-
ным, долго на рынке не про-
держатся. Но все равно реши-
ла проверить: уж лучше один 
раз увидеть!
Итак, прихожу я на хлебоза-
вод, а там... В цеху ужасно 
душно! Даже представить 
сложно, как люди могут здесь 
работать целый день! Хлеб-
ное ремесло очень тяжелое. 
Но находятся особо 
стойкие люди, ко-
торые не боятся 
трудностей. Их 
здесь, между про-
чим, аж 700 чело-
век! 
Я бы смело могла 
назвать этот завод 
уникальным. Нео-
бычным — точно. И история 
у него необычная, можно ска-
зать — мотивирующая. Он по-
явился 20 лет назад, все начи-
налось с небольшого пред-
приятия, которое выпускало 
всего несколько наименова-
ний хлебобулочных изделий. 
— Завод находится на исто-
рической территории района 
«Нижегородский» Рогожско-
го поселка, отсюда у нас и на-
звание «Нижегородский 
хлеб», и некоторых оно сби-
вает с толку. У людей часто 
появляются сомнения насчет 
нашей продукции, возникает 
непонимание: «Как это? Неу-
жели его везут прямиком из 

РАБОЧАЯ 
ПРОФЕССИЯ
16 октября — 
Всемирный день 
хлеба. Наш юнкор 
решила выяснить, 
как готовят самый 
популярный 
продукт на одном 
из столичных 
хлебозаводов.

Нейросеть научилась 
распознавать 
микроорганизмы
Искусственный интеллект 
даст возможность человеку 
наблюдать за состоянием 
крупнейшего резервуара пре-
сной воды — Байкала.
Российские ученые из НИИ 
биологии Иркутского госу-
дарственного университета 
разработали нейросеть, кото-
рая может анализировать 
пробы из самого глубокого 
озера Земли.
Нейросеть может распозна-
вать содержащиеся в озере 
многочисленные организмы.
Для ее обучения исследовате-
ли использовали тысячи сде-
ланных под микроскопом 
снимков воды. Эти фотогра-
фии передаются в специаль-
ное хранилище, алгоритм 
определяет вид и количество 
микроорганизмов.

НОВОСТИ 
НАУКИ

■
В Москве зимой согреет 
остановка
«Умные» остановки обще-
ственного транспорта скоро 
заработают в Москве. Функци-
онал на них обеспечивают 
солнечные батареи.
Идея принадлежит инжене-
рам компании «Технополис 
Москва». Вся «электронная 
начинка» — отечественная.
Они имеют встроенные 
устройства для проводной 
и беспроводной зарядки гад-
жетов. Специальная система 
позволяет слабослышащим 
узнать о прибытии автобуса. 
В остановки будет вмонтиро-
вана система сканирования 
состояния окружающей сре-
ды: уровень шума, температу-
ра воздуха, его влажность 
и даже степень загрязнения.
В морозы пассажиры смогут 
сами регулировать температу-
ру внутри остановки. 

■
В Красноярске производят 
станции тропосферной 
связи 
«Ростех» начал производство 
станций тропосферной связи 
«Гроза» с высокоскоростным 
цифровым модемом на основе 
нейронных сетей. Модем даст 
возможность обеспечить 
связь на расстоянии до 210 ки-
лометров в труднодоступных 
районах.
Главное преимущество — 
дальность связи и скорость 
(до 25 Мбит/с в режиме тро-
посферной связи 
и до 155 Мбит/с в режиме ра-
диорелейной связи).
Станция использует техноло-
гию передачи данных, осно-
ванную на отражении сигнала 
от нижнего слоя атмосфе-
ры — тропосферы. За счет ал-
горитмов обработки инфор-
мации система способна «обу-
чаться».
В испытаниях уже успешно 
подключали объекты в Крас-
ноярском крае.
Подготовил ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

30 сентября. Актрисы Александра Ефимова и Анастасия Трифонова 
на премьерном показе спектакля «История одной комнаты»

ТЕАТР

напротив. Время шло, пред-
приятие понемногу разраста-
лось, получало больше дохо-

да. И в конце концов не-
большая пекарня вы-

росла в то, что мы 
видим сейчас: мас-
штабное производ-
ство, целый хлебо-
завод, продукцию 
которого можно 
увидеть в крупных 
торговых сетях.

Здесь очень строго 
следят за качеством 

продукции, а значит — 
за каждым процес-

нами закладывает уши. Слож-
но представить, как непри-
выкшему человеку было бы 
тяжело находиться в такой 
атмосфере, голова уже начи-
нает неприятно покалывать. 
А пока я наблюдаю за этим ин-
тереснейшим процессом, Ека-

«утрамбовать» обратно, об-
мять) и разделки нашего буду-
щего хлебушка тесто неболь-
шими порциями падает 
в нужные формы, в секунду 
отправляется по своим ме-
стам.
Там их обрызгивают эмульси-
ей, чтобы хлеб проще выпа-
дал из форм на ленту, куда све-
жая выпечка отправляется на 
упаковку и рассортировку.
Шум вокруг стоит тоже 
великанских мас-
штабов, време-

априори 
жим!» — 
ведливо 
наши по-
азывает 

маркето-
мой экс-
я. — На 
быстро, 
доехать 
сто мяг-

даже те-
для нас 

о.
им мимо 
металли-
нов (их 

дежа). 
ихонько 
васка — 
то для 
должна 

е суток, 
училось 
обрело 
не-
. 

-
то похо-
з сказок, 
м миксе-

ения, об-
однима-
лько раз 

История хлеба насчитывает несколько тысячелетий. 
По мнению ученых, первые хлебные изделия начали гото-
вить около восьми тысяч лет тому назад. Их пекли на рас-
каленных камнях, тесто делали из крупы и воды, получа-
лись лепешки. Первый дрожжевой хлеб научились делать 
в Египте. Уже тогда этот продукт считался кормильцем 
и ассоциировался с солнцем и даже обозначался с ним 
(в ранней письменности) одним символом — кругом с точ-
кой в центре.
Кстати, белый хлеб в старину употребляли в основном лю-
ди из высшего сословия, а черный и серый (из-за цвета) 
хлеб считался едой бедноты. Только в ХХ веке, узнав 
о пользе и питательности ржаного и зернового хлеба, 
его по достоинству оценило большинство потребителей.

НЕМНОГО ИСТОРИИ

сом, очень важна любая де-
таль, ведь на вкус может по-
влиять даже малейшее нару-
шение технологического 
процесса. В конце концов, 
хлеб — не только объект пер-
вой необходимости.
— Эта область стандартизи-
рованная, производимые на-
ми продукты считаются при-
оритетным питанием! — под-
мечает Екатерина. — Хлеб — 
стратегическая история. 
Свою продукцию мы произво-
дим и по утвержденным ГО-
СТам, и по своей, уникальной 
рецептуре. Но всегда строго 
контролируем каждый этап. 
Сейчас как никогда раньше 
важно следить за качеством 
выпускаемой продукции.
Заканчивается наша экскур-
сия там же, где и началась: 
в цехе готовой продукции. Те-
перь здесь не только жарко — 
запах стоит непередаваемый! 
Из печи достают румяный 
хлебушек, который уже со-
всем скоро займет свое место 
на прилавках магазинов. 
АЛЕКСАНДРА КОЛЕСНИКОВА 
edit@edupressa.ru

ЗАКВАСКА 
ДЛЯ РЖАНОГО 
ХЛЕБА ДОЛЖНА 
НАСТОЯТЬСЯ 
НЕ МЕНЕЕ 

СУТОК, ЧТОБЫ 
ОН ПОЛУЧИЛСЯ 
ВКУСНЫМ
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Технолог Светлана Мартышкина (2), Лариса Лещенко 
и Мухамат Вокиров (1) свежеиспеченный хлеб сразу же 
готовят к отправке в магазины, чтобы на прилавки 
он попал теплым




